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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

Указ об этом подписал президент.

Почетные наименования присвоены полкам и 
бригадам Российской армии, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны отличились при освобож-
дении украинских, белорусских, польских городов. 

Так, 6-й танковый полк Российской армии те-
перь носит почетное наименование гвардейский 
Львовский, 68-й танковый полк  - гвардейский 
Житомирско-Берлинский, 163-й танковый полк - 
гвардейский Нежинский.

Почетное наименование Житомирская полу-
чила 93-я отдельная танковая бригада, на базе 
которой создали 68-й полк, «в ознаменование 
одержанной победы и отличие в боях за осво-
бождение города Житомир». Приказ об этом 
подписал Сталин 1 января 1944 года. После 
распада СССР 68-й полк был расформирован. 
Но в 2017 году воссоздан.

Ряд частей получили наименования в честь осво-
бождения городов Белоруссии - Витебска (90-я 
гвардейская танковая Витебско-Новгородская 
дивизия), Кобрина (856-й гвардейский самоход-
ный артиллерийский Кобринский полк), Слонима 
(102-й мотострелковый Слонимско-Померанский 
полк) и столицы Польши (381-й гвардейский ар-
тиллерийский Варшавский полк).

Кроме того, 400-й самоходный артиллерийский 
полк стал Трансильванским, 144-я мотострел-
ковая дивизия - гвардейской Ельнинской, 150-я 
мотострелковая дивизия - Идрицко-Берлинской, 
а 933-й зенитный ракетный полк  - Верхнедне-
провским.

Решение направлено на то, чтобы личный со-
став помнил о ратной славе своих предшествен-
ников. О своем «боевом отчестве» и о геогра-
фии славных побед над фашизмом, добытых 
как на территории Советского Союза, так и за 
его пределами.
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Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь прези-
дента рассказал «КП», как 
глава государства болел за 
сборную России.

- Владимир Путин внима-
тельно следил за игрой нашей 
сборной с командой Испании. 
В этот день президент дважды, 
в обед и потом - ближе к началу 
игры, говорил по телефону со 
Станиславом Черчесовым. 
Пожелал тренерскому штабу и 
нашим футболистам успехов, - 
ответил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий 
Песков на вопрос корреспон-

дента «Комсомолки» о том, как 
Путин болел за нашу сборную. 

- Во время чемпионата ми-
ра-2002 мы, журналисты, 
видели, как Путин болеет - к 
нему в резиденцию большой 
телевизор привезли, - напомнил 
корреспондент «КП». - А сейчас?

- Президент болеет в таких 
случаях эмоционально, и сейчас 
было так же. Болел, как и все 
россияне, от души.

- А как болел пресс-
секретарь президента?

- Я был на стадионе. Волно-
вался вместе со всеми.

- А поедет ли Владимир 
Путин в Сочи 7 июля на игру 
нашей сборной с командой 
Хорватии?

- Точно неизвестно. График 
напряженный. Пока в планах 
Путина было два посещения 
чемпионата мира  - в день от-
крытия и в день закрытия.

Картина дня: в верхах

 ■ ПОДРОБНОСТИ

Как корабль вы назовете… Александр Санников был видным военачальником Российской им-
перии. Теперь его тезка будет бороться со льдами. Торжественная церемония поднятия флага на 
судне прошла в Петербурге. «Мы придумали уникальную схему вывоза нефти водным путем по 
Обской губе и далее по Северному морскому пути. С этой задачей отлично справится «Александр 
Санников», - объясняют создатели ледокола. Судно способно развернуться на 360 градусов всего 
за минуту. Если классические ледоколы наезжают на лед и ломают его своим весом, то «Александр 
Санников» разрезает льдины с помощью винтов и корпуса. «Санников» может автономно работать 
40 дней при 50 градусах мороза. Бортовые компьютеры сами регулируют работу: запускают ге-
нераторы, синхронизируют оборудование и управляют аварийными режимами.
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Дмитрий СТЕШИН

Владимир Путин 
утвердил стратегию 
борьбы с откатами.

По подсчетам Генеральной 
прокуратуры РФ, за последние 
два года из-за коррупции мы 
потеряли чуть ли не полови-
ну бюджета всего российского 
здравоохранения - 148 милли-
ардов рублей. Судя по успеш-
ным посадкам коррупционеров 
и изъятым у них суммам, борьба 
с коррупцией идет полным хо-
дом, но до победы пока дале-
ко. Поэтому эту борьбу реши-
ли структурировать, прописать 
ответственных, ввести новые 
ограничения и нормы для чи-
новников.

«Национальный план проти-
водействия коррупции на 2018 
- 2020 годы» определяет, как 
будут бороться со взятками и 
откатами с попилами. Вот са-
мое важное: 

1. Изменится анкета, кото-
рую заполняют госслу-

жащие при приеме на работу. 
В ней буду указываться сведе-
ния: «о супругах своих братьев 
и сестер и о братьях и сестрах 
своих супругов в целях выяв-
ления возможного конфликта 
интересов».

2. Верховному суду РФ 
рекомендуется «под-

готовить предложения по со-
вершенствованию порядка 
предотвращения и урегулиро-
вания конфликта интересов 
при исполнении судьями своих 
полномочий ... в том числе при 
рассмотрении дел с участием 

граждан и юридических лиц, 
с которыми судья, его близкие 
родственники или свойствен-
ники связаны финансовыми и 
иными обязательствами».

3. Беда госзакупок и го-
сконтрактов - «свои 

фирмы». Будет установлен 
«запрет на привлечение к ис-
полнению государственных и 
муниципальных контрактов 
субподрядчиков из числа юри-
дических лиц, подконтрольных 
руководителю заказчика, его 
заместителю,членам комиссии 
по осуществлению закупок, ру-
ководителю контрактной служ-
бы заказчика, контрактному 
управляющему, а также супру-
гам, близким родственникам и 
свойственникам».

4. Еще одна сфера махина-
ций в госзакупках - це-

ны на товары и услуги. Теперь 
заказчики должны обосновать 
«начальные (максимальные) 
цены договоров при осущест-
влении закупок». При цене 
контракта на закупку товаров, 
услуг и проведении работ от 5 
миллионов до 50 миллионов ру-
блей обязательны обществен-
ные обсуждения.

5. Записать неправед-
но нажитое имуще-

ство на супругу или несо-
вершеннолетнего ребенка 
больше не получится. С 1 января 
2019 года действующие госслу-
жащие и те, кто устраивается на 
работу в госструктуры, должны 
использовать «Справку БК» и 
указывать в ней доходы и иму-
щество членов семьи*. 

6. До 1 декабря 2018 года 
должен быть рассмотрен 

вопрос о «порядке привлече-
ния к ответственности членов 
Совета Федерации и депутатов 
Госдумы за непринятие мер по 
предотвращению и урегулиро-
ванию конфликта интересов...».

ФОТО-
ФАКТ

Коррупцию будут 
изводить по плану

КОМПЕТЕНТНО
Кирилл КАБАНОВ, председатель Национального 
антикоррупционного комитета:

Персональная ответственность - 
вот самое важное в этом документе

- Этот план в отличие от прошлых принимается на три года. Прошлые 
планы были прорывные - они изменяли антикоррупционное законодательство 
и систему контроля за исполнением антикоррупционных норм. За шесть 
лет все это отработали. Появились новые системы контроля - экспертные 
и гражданские. Сейчас работа более спокойная и системная. Стратегиче-
ская. Все органы власти уже сориентированы на борьбу с коррупцией. В 
этом плане основное - бюджетная дисциплина. Есть важные разделы - в 
первую очередь о госзакупках. В нем также рассматривается реализация 
антикоррупционного законодательства в отношении членов Совета Федера-
ции, депутатов Госдумы, ряда государственных должностей. Персональная 
ответственность - вот, пожалуй, самое важное в этом документе.

*Специальная компьютерная 
программа, с помощью 
которой граждане, 
поступающие на госслужбу, 
отчитываются о своих 
доходах.

 ■ АРМИЯ

Российские части назвали в честь 
освобожденных украинских городов

Дмитрий ПЕСКОВ - «Комсомольской правде»:

Перед матчем с Испанией Путин 
звонил Черчесову дважды

Еще о футболе - 
на стр. > 3 и 12 - 15.
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Что празднуют белорусы в 
День независимости? Какая 
формула поможет создать об-
щий рынок? За кого на ЧМ бо-
леют сябры? Об этом посол 
Беларуси в РФ Игорь ПЕТРИ-
ШЕНКО рассказал главному 
редактору «КП» Владимиру 
СУНГОРКИНУ.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
- Игорь Викторович, мы 

встретились в преддверии 
главного государственного 
праздника Беларуси - Дня 
независимости. Есть ощу-
щение некой диалектики: 
вместе строим Союзное го-
сударство и одновременно 
радуемся независимости. 
Нет ли противоречия?

- Все переплетено в нашей 
совместной истории. Никаких 
противоречий не вижу. Мы суве-
ренная страна, которая строит 
отношения в формате Союзного 
государства. Правильно сказал 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко: наш суверенитет - 
это люди, которые ежедневно 
искренне и честно делают свою 
работу.

Беларусь  - единственная 
из постсоветских республик 
решала вопрос о главном 
празднике всенародным голо-
сованием. Дата связана не с 
распадом СССР, как некоторые 
думают. А с днем освобожде-
ния Минска от фашистов  - 3 
июля 1944 года.

В той страшной войне мы по-
теряли треть населения. Плечом 
к плечу с россиянами, народа-
ми других республик вышибли 
врага со своих земель. А по-
том вместе поднимали страну. 
В Минске оставалось всего пять-
шесть зданий, которые уцелели. 
Кстати, проспект Независимо-

сти построили по проектам ле-
нинградских архитекторов.

Только у нас с вами есть 
большие общие праздники. 2 
апреля - День единения народов 
Беларуси и России. 9 мая - День 
Победы. 22 июня - памятная дата 
начала Великой Отечественной 
войны. В прошлом году 25-летие 
дипотношений отмечали. В сле-
дующем отпразднуем 20-летие 
Союзного государства.

РЕПЕТИЦИЯ БЕЗВИЗА
- Можно догадаться, за 

чью сборную на чемпиона-
те мира болеете.

- Это не секрет. Само собой 
за российскую. Оле-оле! (Сме-
ется.) Как и большинство бело-
русов. Москва сейчас гремит. 
Гостей очень много, ходят с 
широко открытыми глазами, 
радуются. Ждем, что это весе-
лье вскоре переместится к нам. 
Готовимся ко Вторым Европей-
ским играм, которые пройдут в 
2019 году.

- Здорово, что огромное 
количество гостей увидят 
нормальную страну, а не дик-
татуру, как на Западе препод-
носят. Как сейчас произошло 

с Россией - сотни тысяч ту-
ристов убедились, что здесь 
не ходят в ушанках зимой и 
летом мрачные люди, кото-
рые боятся друг друга.

- Кстати, помог туристам по-
нять загадочную русскую душу 
и так называемый союзный без-
виз. К ЧМ подписали спортивное 
соглашение. Оно позволило ино-
странцам передвигаться между 
РФ и РБ в безвизовом режиме 
во время чемпионата. Нужен 
только паспорт болельщика.

- Репетиция безвиза уда-
лась?

- Все работает! Пограничные 
и миграционные службы по-
стоянно на связи. Со стороны 
Беларуси - никаких преград на 
границе. При въезде в РФ про-
верки все-таки устраивают. Но 
мы понимаем - безопасность на 
первом месте.

Только за первую неделю 
чемпионата через республику 
проехало больше шести тысяч 
болельщиков. Соглашение рас-
пространится и на Евроигры. 
Сейчас эксперты вовсю трудят-
ся, чтобы оно работало не толь-
ко во время этих мероприятий, 
а всегда.

МОЛОКОМ ВСЕГДА 
ВЫРУЧИМ

- Есть подобная рабочая 
формула к вспыхивающим 
временами конфликтам с 
нашим Россельхознадзором? 
Можно ли сделать, чтобы, 
как и болельщики, к нам 
свободно колбаса и молоко 
«ездили»?

- Беларусь везет в Россию то 
же, что и на собственный рынок. 
Не делим: вот это для себя, а 
это соседям. Наши ГОСТы по-
рой даже строже, чем нормы 
в ЕС и Евразийском союзе. По-
ставляем продукты в 90 стран 
мира, и ни у кого нет вопросов. 
А тут пили молочку, все были 
живы-здоровы. Как вдруг на 
следующий день антибиотик 
увидели. Претензии часто на-
думанные. Это не только моя 
точка зрения. 13 июня Евразий-
ская экономическая комиссия 
отметила нарушения Россель-
хознадзором правил ЕАЭС.

Аграрии подсчитали, что семь 
миллионов тонн молока не хвата-
ет РФ. Сразу это количество не 
восстановить, поголовье не обе-
спечить. Мы же всегда поможем. 
Готовы совместно с Россией соз-
давать крупные холдинги. Вот 
она, рабочая формула - создать 
единый агропромышленный ры-
нок. Эта идея звучала 19 июня 
на Высшем Госсовете Союзного 
государства, где встречались 
президенты Александр Лука-
шенко и Владимир Путин.

Подготовила Светлана 
КАМЕКА.

Отменят ли роуминг в 
Союзном государстве? Как 
вылечить историческую ам-
незию? Продолжение разгово-
ра читайте на этой неделе в 
«Союзном вече».

 ■ ТОЛЬКО У НАС

Белорусский безвиз помог  
понять загадочную русскую душу

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  
член Госсовета РФ, лидер ЛДПР.

Летняя жара пло-
хо сказывается на 
адекватности не-
которых людей. 
Украинские депу-
таты и горе-вояки 
наперебой твердят 
о каких-то ракетах, 
якобы способных 
нанести удар по Мо-
скве. Это, конечно, 
запредельная на-
глость и хамство. Даже Гитлеру такое 
не приходило в голову.

Только США в разгар холодной войны 
всерьез разрабатывали планы ракетных 
ударов по советским городам, включая, 
кстати, Киев. Но они отлично понимали, 
что этот удар станет последним для 
них самих.

Конечно, среди украинских руководите-
лей немало совсем неадекватных людей, 
плохо оценивающих реальную ситуацию. 
Но похоже, что угрозы «ракетного удара 
по Москве» преследуют совсем другую 
цель. Это банальная провокация.

Смотрите, Евросоюз и США все ме-
нее и менее охотно выделяют Украи-
не деньги. Каждый доллар приходится 
буквально выклянчивать. К тому же 
европейцы требуют проводить рефор-
мы, повышать стоимость жилищно-
коммунальных услуг, электричества, 
газа. Дело идет к тому, что у среднего 
гражданина Украины 90% зарплаты бу-
дет уходить на коммунальные услуги, ну 
и на оставшиеся 10 он попытается хоть 
как-то прокормить семью.

Поэтому налицо общее желание сбе-
жать с Украины - как у чиновников, по-
нимающих, что их в любой момент могут 
или повесить на осине, или утопить в 
Днепре, так и у простых людей, которым 
банально нечего есть.

Но если простые люди могут спокойно 
приехать в Россию, где для них всегда 
найдется работа, то Петру Порошенко 
и его камарилье, пришедшим к власти 
на русофобских лозунгах, путь в нашу 
страну закрыт.

Вот они и пытаются своими угрозами 
спровоцировать Россию на ответные 
заявления, чтобы иметь повод сбежать 
на Запад, как уже давно сбежал Ар-
сений Яценюк и многие другие «отцы 
революции».

От Украины ничего не останется, если 
кто-то посмеет хотя бы из рогатки в сто-
рону России что-то запустить. Они это 
отлично понимают, вот и угрожают лишь 
словами, чтобы найти себе оправдание 
для побега за границу с наворованными 
деньгами.

Время Порошенко уже заканчивается. 
Ни украинская молодежь, ни русская 
воевать не хотят, враждовать не хотят, 
на чемпионате мира по футболу украин-
цы дружно болеют за Россию.

Уверен, что нынешнее размежевание 
скоро кончится, и Украина наконец-то 
поймет, что сама по себе, без России, 
она никому не нужна и ничего добить-
ся не сможет. Мы должны снова жить 
вместе, как это было на протяжении 
столетий!

Почему Украина 
осмелилась 
угрожать России 
ракетным ударом?

 ■ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА
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- Больше шести тысяч 
фанатов приехали  
в Россию через РБ.

Олег АДАМОВИЧ

Традиционно в середине 
лета поднимаются сборы 
и вводятся новые правила.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  
ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ

С 1 июля появились дополнитель-
ные знаки - они обозначают зону, куда 
нельзя въезжать транспорту с низким 
экологическим классом мотора.

Но Росстандарт еще не внес их изо-
бражения в ГОСТ - без этого ставить 
новые указатели запрещено.

На знаке будет написан экологиче-
ский класс двигателя (от 1 до 5). Если 
машина не укладывается в требования, 
то проезд для нее запрещен. Но мас-
сово отмечать экологический класс в 
ПТС стали лишь с 2010 года! 

Получается следующее: с 1 июля 2018 
года наказывать будут только водите-
лей, у которых есть отметка об эко-
классе. Владельцы старых авто могут не 
смотреть на знак - ведь у них класса нет 
вообще. С 1 июля 2021 года справед-
ливость восстановят - нарушителями 

будут считаться и те, у 
кого экокласс недотя-
гивает до указанного на 
знаке, и те, у кого эко-
логического класса нет 
вообще.

Штрафы за наруше-
ние: 1000 - 1500 руб. для 
легковушек по всей стра-
не и грузовиков, кроме 
Москвы и Петербурга. 
5000 руб. - для грузови-
ков в Москве и Петербурге. Но реально 
наказывать водителей станут, когда на 
дорогах появятся первые знаки.

ПАЧКА СИГАРЕТ В СРЕДНЕМ 
ПОДОРОЖАЕТ НА 7 РУБЛЕЙ

С 1 июля в России на 10% повыси-
лись акцизы на сигареты и папиросы.

Было: 1562 руб. за тысячу штук и 
14,5% расчетной стоимости (не мень-
ше 2123 руб.).

Стало: 1718 руб. за тысячу штук и 

14,5% расчетной стои-
мости (не меньше 2335 
руб.).

Каждая сигарета как 
минимум подорожала 
на 36 копеек. В среднем 
это 7,2 рубля на пачку. 
Средняя стоимость пач-

ки сигарет в России - 90 
рублей. Получается, что 
новые акцизы поднимут 
цену табака на 8%. 

ВСЯ ПРАВДА О МОЛОКЕ
Производители молочных продук-

тов теперь обязаны крупно указывать 
на упаковке наличие растительных 
жиров. Пример: сыр, в котором есть 
соя, нельзя назвать сырным или сы-
роподобным продуктом. Придется ис-
пользовать длинную формулировку: 
«молокосодержащий продукт с заме-
нителем молочного жира, сделанный 
по технологии сыра». 

Знаки запрещают 
движение машин 
с экологическим 
классом ниже 4.

Что изменилось в жизни россиян  
с 1 июля
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Роман ГОЛОВАНОВ

«КРЫМ 
ДЛЯ ЕВРОПЕЙСКИХ 
КОРОЛЕЙ - 
НАСЛЕДИЕ РУССКОЙ 
ИМПЕРИИ» 

«КП»: - Бог весть, что 
творится в монархиче-
ских кругах. Великая 
княгиня Мария Влади-
мировна триумфально 
едет по Крымскому мо-
сту. В ответ на это депу-
тат Наталья Поклонская 
говорит: «Сколько можно 
дурить людей «монарха-
ми»?» Представитель до-
ма Романовых обвиняет 
Поклонскую в душевном 
расстройстве. Что это за 
игра престолов? 

Шевченко: - Это по-
пытка Марии Владими-
ровны «продать» россий-
ским властям поддержку 
глобального Традицио-
налистского клуба (нео-
фициальное сообщество 
охранителей древних 
традиций, возглавляе-
мое царствующим до-
мом Виндзоров, Папой 
Римским и далай-ламой. 
Альтернатива - Либе-
ральный клуб, возглав-
ляемый Вашингтоном. - 
Ред.), куда очень условно 
входит европейский дом 
Романовых. Оба клуба 
- не странные чудаки, а 
очень влиятельная миро-
вая сила. И Мария Влади-
мировна, проехав по мо-
сту, показывает, что этой 
мировой силе плевать на 
все санкции. Показывает, 
что Крым - это наследное 
владение Романовых. Хо-
тя сами по себе Романо-
вы и не очень влиятель-
ны, поскольку потеряли 
свою страну.

Отец Никон: - По-
клонская на волне по-
пулярности считает себя 
единственной заступни-
цей царя-страстотерпца 
Николая Второго. По-
клонская приняла орден 
от Императорского до-

ма Романовых. Но потом 
великая княгиня Мария 
Владимировна позволи-
ла себе не согласиться 
с призывами запретить 
«Матильду», чтобы не 
делать лишнюю рекламу 
фильму. И тут пошло-
поехало. Мне кажется, 
что Поклонская искрен-
на в своем заблуждении. 
Она одержима навязчи-
вой идеей. 

«ПРЕДАЛ СТРАНУ» 
«КП»: - Если Николай 

Второй отрекся от престо-
ла, есть ли какие-то права 
у Романовых на трон? И 
имеют ли нынешние Рома-
новы вообще отношение к 
царской семье? 

Отец Никон: - Отрече-
ние носило вынужденный 
характер. Император не 
мог отрекаться за сына не-
совершеннолетнего. 

Шевченко: - Они имеют 
право на наследие такое 
же, как отец Никон имеет 
право быть Патриархом. Я 
не считаю, что кто-либо 

сегодня имеет право ле-
гитимно претендовать на 
возможный русский пре-
стол. 

«КП»: - Всякая монар-
хия лишь тогда чего-нибудь 
стоит, когда ее принимает 
народ. И как вы себе пред-
ставляете восстановление 
монархии? Через револю-
цию? Референдум? Как вы-
бирать царя? 

Отец Никон: - Импе-
раторский дом понима-
ет, что предпосылок для 
восстановления монар-
хии нет. Монархия - это 

построение государства 
по принципу семьи. Для 
этого нужно самосозна-
ние большинства населе-
ния. Если сейчас путем 
какой-то комбинации 
восстановить монархию, 
при первой же неудаче 
народ отвернется от царя.

«КП»: - Почему наши 
люди не созрели для царя? 

Шевченко: - Монархия 
предала Россию. Нико-
лай Второй втянул стра-
ну в две войны, которые 
проиграл. Да, Николай 
испытал невероятную 
трагедию: видел, как на 
его глазах уби-
вают любимую 
семью. Но по-
сле этого в Рос-
сии были убиты 
миллионы людей! 
И в этом пря-
мая политиче-
ская вина Нико-
лая Второго как 
плохого руково-
дителя, который 
запаздывал с ре-
формами. Именно 

это осталось в памяти 
и в сознании народа. 

Отец Никон: - Я не со-
гласен, монархия нико-
го не предавала. Максим 
говорит, что Николай 
остался глух к призывам 
общества. Но российское 
общество тогда на 99% 
было заражено желанием 
вести активную наступа-
тельную внешнюю поли-
тику. Трагедия в том, что 
к 1914 году именно обще-
ство говорило: надо идти 
до победного конца. 

«ЛИВАДИЯ 
ДОМУ РОМАНОВЫХ 
НИ К ЧЕМУ»

«КП»: - Сейчас Романо-
вы на что-то внутри России 
претендуют? 

Отец Никон: - Неодно-
кратно великая княгиня 
заявляла, что она ни на 
что не претендует из иму-
щества. Она принципи-
ально выступает против 
реституции, справедливо 

полагая, что это - 
новые социаль-

ные конфлик-
ты. 

Шевченко: 
- А все раз-
говоры про 

Ливадию?
Отец Никон: 

- Это утки. Это не 
ее позиция. Мария Вла-
димировна - гражданка 
России. До 1992 года Ро-
мановы были лицами без 
гражданства. Мальтий-
ский орден предоставлял 
великому князю свой 
паспорт. А жили они во 
Франции, с видом на жи-
тельство.

«КП»: - Почему монар-
хии в России больше не 
может быть?

Шевченко: - В России 
может быть любой поли-
тический строй. Но по-
сле тех бурь, которые мы 
пережили в ХХ веке, Рос-
сия вполне заслужила тот 
строй, который выбирает 
сам народ, а не который 
ему будет навязан.

Отец Никон: - Монар-
хия в России возмож-
на. Но для этого нужен 
другой уровень созна-

ния народа. 
И церковь не 
исключает, 
что когда-
нибудь на-
род дорастет 
до монархии.

Разговор в прямом эфире

Правда ли, что Романо-
вы претендуют на рус-
ский престол? И на какие 
деньги живут потомки 
Николая II? Об этом 
в эфире Радио «КП» 
(fm.kp.ru) поспорили публицист Максим ШЕВЧЕН-
КО и иеромонах, начальник историко-мемориального 
управления Российского Императорского Дома Никон 
БЕЛАВЕНЕЦ. 

Депутат Госдумы тоже пришла 
в эфир Радио «КП» и объяснила 
свой скандал с царской семьей.

«КП»: - Почему у вас разразился конфликт 
с великой княгиней?

Поклонская: 
-  Проехаться по 
Крымскому мосту - 
большое удоволь-
ствие. Но как это 
было сделано: с 
указаниями титулов 
Марии Владимиров-
ны Гогенцоллерн-
Мухранской. Эта 
реклама не могла 
оставить равно-
душной крымчан. 
На приеме граж-
дан в Евпатории 
были возмущения: 
«Такие титулы!» Еще 
Императорский 
дом награждает орденами, которые по закону 
России может выдавать только наш президент. 
Я про орден Андрея Первозванного.

«КП»: - Вы обвинили их в самозванстве?
Поклонская: - Я всего лишь классику процити-

ровала: хватит дурить детьми лейтенанта Шмидта. 
Хочу подчеркнуть черной жирной полосой: Мария 
Владимировна Гогенцоллерн-Мухранская с ее 
сыном Георгием и вся организация Российский 
Императорский Дом никакого отношения к святой 
царской семье не имеют. Посмотрите на пове-
дение официального представителя этого дома.

«КП»: - Мы позвонили главе канцелярии 
Императорского дома Романовых Алексан-
дру Закатову.

Закатов: - Госпожа Поклонская впала в какое-
то фанатичное сектантствующее состояние. Мы 
с сожалением относимся к этому, скорбим, мо-
лимся о ней... Она реагирует на действия живых 
представителей дома Романовых, как бес на 
заутреню.

Поклонская: - Могу лишь улыбнуться в ответ. 
Они только и могут раздавать высокие награды 
из рук таких величеств. Это предмет для разби-
рательства МВД. У нас в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях предусмотрен штраф за 
незаконное учреждение и раздачу таких орденов, 
которые копируют государственные.

«КП»: - Но вы сами в свое время при-
нимали орден из рук главы Российского 
Императорского Дома. Потом, когда Ма-
рия Владимировна высказалась по поводу 
фильма «Матильда», отказались от награды. 
Правда ли, что все это из-за «Матильды»?

Поклонская: -  Да, действительно, Император-
ский дом, который прикрывается фамилией на-
шего государя, должен прежде всего отстаивать 
интересы чести и доброе имя православного свя-
того (Николая Второго, которого Русская церковь 
причислила к лику страстотерпцев. - Ред.). Взамен 
мы не услышали комментария, что цесаревич 
Николай якобы мог иметь какие-то отношения с 
балериной. Я увидела позицию и вернула награду, 
которую мне ранее вручали.
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Крымский депутат 
предупреждает: 

- А цари-то 
ненастоящие!

Хотите 
поспорить? 
Ждем ваших 
откликов 
на сайте

«Комсомолка» 
рекомендует - серия 
«Правители России» 
на shop.kp.ru 
и в фирменных 
магазинах «КП».
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Нужен ли России 
царь-батюшка?
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зря я машину 
времени 

изобрел...

СПРАВКА «КП»
Российский Императорский Дом - представители 

рода Гольштейн-Готторп - Романовых. Его возглавляет 
с 1992 года великая княгиня Мария Владимировна (64 го-
да). Родилась и живет в Испании. Училась в Оксфордском 
университете. Муж - Франц Вильгельм Прусский.

Внучка великого князя Кирилла Владимировича (двою-
родного брата Николая Второго), провозгласившего себя 
в 1924 году российским императором в изгнании.

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Наталья ПОКЛОНСКАЯ:
Хватит дурить детьми 
лейтенанта Шмидта!

  

- Решено, боярин! 
Поклонскую - 

в княгини, 
Жириновского - 

в графья, Милонова - 
в столбовые 

дворяне.
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Евгений САЗОНОВ

Ровно 110 лет 
назад над дикой 
красноярской 
тайгой взорвалось 
таинственное 
космическое тело.

30 июня 1908 года 
произошло событие, ко-
торое впоследствии на-
звали главной загадкой 
ХХ века. В небе над зате-
рянной тайгой в районе 
реки Подкаменная Тун-
гуска раздался взрыв не-
бывалой мощи. Взрыв-
ная волна обогнула 
Землю несколько раз, а 
в разных местах планеты 
установились белые но-
чи. На территории 2000 
квадратных километров 
сожгло и повалило дере-
вья. Землетрясения за-
фиксировали по всему 
миру, который с тех пор 
гадает, что ЭТО было и 
где ЭТО искать.

Накануне круглой 
даты искала разгадку и 
совместная экспедиция 
«Комсомольской прав-
ды» и Русского геогра-
фического общества. 

Руководил группой 
астроном и путеше-
ственник Владимир Ко-
валь, который посвятил 
изучению феномена че-
тыре десятка лет! И нам, 
надеемся, удалось найти 
ответы на самые глав-
ные вопросы.

 1. ЧТО ЭТО БЫЛО?
Вообще версий о сущ-

ности тунгусского кос-
мического феномена 
наберется более сотни. 
Вплоть до таких экзо-
тов, как взрыв колос-
сального облака кома-
ров, удар луча-сигнала 
из ближайшей галак-
тики или эхо экспери-
ментов Николы Теслы. 
Однако, если отбросить 
откровенную фанта-
стику, то по большому 
счету наиболее правдо-
подобными являются 
только три объяснения.

Самая красивая и за-
вораживающая версия 
- взрыв корабля при-
шельцев с ядерным 
двигателем (впервые 
ее выдвинул писатель-
фантаст Александр Ка-
занцев еще в 1949-м). 

Самая необычная - 
столкновение земли с 
ледяным ядром кометы, 
которое моментально 
испарилось в атмосфе-
ре. И, наконец, падение 
исполинского каменно-
го метеорита.

Верить хочется, ко-
нечно же, в первую - 
мол, мы не одиноки во 
Вселенной и все такое. 
Однако при этом рас-
кладе должны были 
найти инопланетные 
обломки или хотя бы 
повышенную радиа-
цию. Обломков не об-
наружили. А фон - он 
даже меньше, чем на 
гранитной набережной 
в Санкт-Петербурге.

По комете тоже есть 
вопросы. По подсче-
там, при таких послед-
ствиях  лед должен был 
быть прочнее титана. Да 
и испариться бесслед-
но он не мог - все равно 
инопланетные вкрапле-
ния нашли бы в почве, 
которую буквально про-
сеивали на протяжении 
90 лет исследований.

- По всем данным, 
это был редчайший, 
огромный по массе и 
необычный по траек-
тории каменный метео-
рит, - считает Владимир 
Коваль.

 2.  ОТКУДА ТАКАЯ 
СИЛА ВЗРЫВА?

Собственно, поче-
му так долго увлека-
лись идеей атомного 
взрыва в дикой тайге? 
Во-первых, картина в 
эпицентре очень на-
поминала Хиросиму и 
Нагасаки. Во-вторых, 
ученые подсчитали, 
что сила взрыва рав-
нялась мощности са-
мого страшного ору-
жия, что изобретало 
человечество за всю 
историю, - водородной 
Царь-бомбы. Ее мощь 
превышала 50 мегатонн. 
Никто не мог поверить, 
что такой «джинн» мог 
вырваться из простого 
метеорита... 

Оказывается, может! 
Вспомните челябинский 
болид - там натворила 
дел всего пара тонн кос-
мического вещества: в 
половине города повы-
летали стекла. Здесь же 
Землю атаковал косми-
ческий гость весом не 
меньше миллиона тонн 
и размером с футболь-
ный стадион. Со ско-
ростью от 15 до 30 ки-
лометров в секунду он 
столкнулся с воздушной 
оболочкой планеты, мо-
ментально раскалился 
и - как следствие - взор-
вался. Подобная карти-
на технически похожа на 
столкновение с броней 
современного подкали-
берного стреловидного 
снаряда с урановым сер-
дечником. Его даже не 
начиняют взрывчаткой. 
Он подрывает танк про-
тивника просто благода-
ря большой плотности и 
скорости.

 3.  ПО КАКОЙ 
ТРАЕКТОРИИ 
ОН ЛЕТЕЛ?

Вариантов траекто-
рии полета метеорита 
тоже хватает. Их вос-
станавливали по сви-
детельствам очевидцев 
и - что греха таить - по-
рой подправляли для 
доказательства какой-
либо своей теории. 
Лишь некоторые иссле-
дователи догадались по 
сломам сохранивших-
ся деревьев устано-
вить азимут полета, а 
по обожженным и це-
лым деревьям - высоту 
взрыва. Наша экспе-
диция проверила ран-
ние выкладки и замеры 
Коваля и высчитала 
наиболее вероятный 
путь космического го-
стя (см. схему).

 4. ГДЕ ОН УПАЛ?
Точно не там, где 

его искали со времен 
главного исследовате-
ля феномена Леонида 
Кулика. С 1927 года он 
пытался обнаружить 
метеорит в зоне выва-
ла леса, но там метео-
рит лишь взорвался. 
На самом деле, войдя в 
тропосферу под углом 
15 градусов, каменная 
масса, словно камешек 
от воды, отскакивает и 
летит дальше, разруша-

ясь. По расчетам Вла-
димира Коваля, наи-
более крупные обломки 
должны были упасть в 
150 км далее - в районе 
впадения речки Кимчу 
в Чуню - приток Под-
каменной Тунгуски (см. 
схему).

 5.  ПОЧЕМУ ЕГО 
ДО СИХ ПОР 
НЕ НАШЛИ?

О, а это вопрос очень 
интересный! Шанс най-
ти метеорит был, и весь-
ма большой. Ведь с се-
редины прошлого века 
в тех местах побывало 
немало хорошо осна-
щенных экспедиций. 
Однако искали они не 
там. А кроме того, боль-
шинство исследовате-
лей имели свои теории 
и под них подгоняли 
результаты. Ведь ис-
тинных подвижников 
наподобие Кулика бы-
ло немного. Большин-
ство видело в метеори-
те средство обогащения, 
получения званий или 
просто возможности хо-
рошо провести время.

Однако до сих пор со-
храняется шанс найти 
метеорит. Правда, для 
поисков понадобится 
очень большая и хоро-
шо оснащенная экс-
педиция, ведь следует 
прочесать десятки ква-
дратных километров ди-
кой тайги, а за 110 лет 
космические осколки 
стали неотличимы от 
земных камней... 

Но если найдется ры-
царь чистой науки уров-
ня Леонида Кулика - все 
возможно!

Еще 
больше 

фото 
и видео 

смотрите на сайте

КСТАТИ
По итогам 
прошлогодней 
экспедиции 
«Комсомолки» 
и РГО создан фильм 
«Где же Тунгусский 
наш метеорит?». 
Его можно 
приобрести 
в фирменных 
магазинах 
«КП» и на shop.kp.ru.

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

На месте взрыва до сих пор 
сохранились деревья, вырванные 

с корнем чудовищной силой. 

  наивных вопросов 
о Тунгусском 
метеорите5

Все версии траектории падения
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Юлия СМИРНОВА

В сезоне отпусков-2018 
с курортными 
чартерами происходят 
удивительные вещи - 
задержано всего 
5% самолетов.

Начну с хорошей новости. 
Туристы в общем-то уже и 
привыкли, что курортные 
чартеры задерживают через 
раз, что из турагентства на-
кануне вылета могут при-
слать сообщение: мол, вы 
не в 7 вечера вылетаете, а 
в 7 утра (или наоборот). А 
нынче чартеры летают с точ-
ностью часов если не швей-
царских, то марки «Пилот» 
точно!

С середины апреля до се-
редины мая из 2380 чартер-
ных рейсов были задержаны 
всего 4,6%. С середины мая 
до середины июня опоздали 
лишь 4,1% из 3790 выпол-
ненных чартеров. По срав-
нению с прошлым летом, 
когда расписание на неко-
торых маршрутах треща-
ло по швам, все выглядит 
очень радужно.

КТО ОПАЗДЫВАЕТ
Майские расклады под-

портили «Саратовские 
авиалинии», прямо перед 
своим уходом с 
рынка они задер-
жали 15% чарте-
ров. Среди анти-
героев в мае также «Ай 
Флай» (8,9% чартеров 
опоздали).

А у многих авиакомпа-
ний точность выше сред-
ней: «Аэрофлот» и «По-
беда», например, в мае 
не задержали ни едино-
го чартера, «Уральские 
авиалинии» вовремя не 
отправили лишь 2 борта 
из 319, «Ямал» - толь-
ко один самолет из 166. 
Среди пунктуальных (и 
при этом выполняющих 
много курортных чар-
теров) также авиаком-
пании «Россия», «Ред 
Вингс», «Северный ве-
тер». У них около полу-
тора процентов рейсов 

не вписались в расписание 
(это все данные Росавиации 
за май, они касаются лишь 
чартеров за границу. Сей-
час такие рейсы есть и на 
российские черноморские 
курорты).

К чему я: если купите 
тур с перелетом чартерным 
рейсом этих авиакомпаний, 
есть все шансы, что отпуск 
не будет испорчен задерж-
кой рейса.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
С ПЕРЕВОЗЧИКАМИ

Почему перевозчики 
стали столь дисциплини-
рованными? Скорее всего, 
сработал новый регламент 
Росавиации. Его приняли 
после многочисленных за-
держек рейсов и краха авиа-
компании «ВИМ-Авиа» в 
2017 году.

Напомню, что измени-
лось:

✓ теперь Росавиация 
каждую чартерную це-
почку утверждает за 
месяц до начала рей-

сов (вдобавок к допускам 
авиакомпании на полеты 
по маршруту);
✓ назначает точное время для 
вылета. Так что любой пе-
ренос в последний момент 
считается задержкой;

 ✓ если авиакомпания задер-

жала хотя бы 10% чартеров в 
месяц, полеты в следующем 
месяце ей могут и не разре-
шить. Как видно из майской 
статистики, почти все впи-
сываются с большим запа-
сом;

 ✓ на каждые 10 самолетов 
должен быть один резервный, 
чтобы все расписание не по-
летело в случае технических 
проблем с одним-двумя 
лайнерами.

 ■ СОВЕТ

Когда лучше покупать?
Больше половины (58%) путешественников готовы переплатить, 

лишь бы лететь не чартером, а регулярным рейсом. Во всяком 
случае, так они заявили в опросе Aviasales. Но когда речь пой-
дет о реальной экономии, сдается мне, многие возьмут свои 
слова обратно. А вот советы экспертов Aviasales  - как летать 
чартерами с максимальной выгодой:

Дешевле всего горящие билеты, за неделю до вылета 
или меньше. С регулярными рейсами все наоборот: чем раньше 

бронируешь, тем меньше платишь. Чартеры же тур-
фирмам выгоднее продать в комплекте с туром. А 
когда становится ясно, что на борту много лишних 
мест, их сбывают с хорошими скидками. Но да, 
это лотерея. Есть риск, что билетов не останется.

Больше шансов на такие дешевые горящие биле-
ты на чартер в начале и в конце сезона отпусков.

Отдохни!

не задержали ни едино-
го чартера, «Уральские 
авиалинии» вовремя не 
отправили лишь 2 борта 
из 319, «Ямал» - толь-
ко один самолет из 166. 
Среди пунктуальных (и 
при этом выполняющих 

 ■ НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

Отвечает Татьяна ШВЕДОВА, гла-
ва чартерной программы интернет-
сервиса для путешественников 
Biletix.

●  ПОЧЕМУ ЧАРТЕРЫ 
ОБЫЧНО ДЕШЕВЛЕ?
- Туроператор выкупает у авиакомпа-

нии места оптом по тарифу, который 
намного ниже стоимости отдельного 
авиабилета. Кстати, рейс может быть 
полностью чартерным, а может быть 
частично чартерным: это значит, что на 
регулярном рейсе туроператором вы-
куплена лишь часть («блок») мест для 
последующей перепродажи.

●  ОТЛИЧАЮТСЯ ЛИ 
ПРАВА ПАССАЖИРОВ?
- На данный момент нет. Раньше ави-

акомпании имели право на самостоя-
тельное решение о переносе вылета 
чартерных рейсов в пределах суток, это 
не считалось задержкой рейса. Теперь 
же Росавиацией приняты новые нормы, 
согласно которым перенос чартерного 
рейса, не связанного с метеоусловиями, 
техническими поломками, неготовно-
стью взлетно-посадочной полосы и т. 
п., более чем на 2 часа приравнивается 
к задержке вылета. При этом авиаком-
пания обязана компенсировать потери 
пассажиру чартера в том же объеме, 
как и пассажирам регулярных рейсов.

● А ЕСЛИ РЕЙС ОТМЕНИЛИ?
- В таких случаях туристам обычно пред-

лагаются альтернативные варианты пере-
лета: в другой день либо на рейсе другой 
авиакомпании, иногда регулярном. Если 
новые даты не подходят туристу, воз-
можна аннуляция заказа и полный воз-
врат денег, при этом никаких доплат не 
взимается. Если вообще никакой замены 
туроператор предложить не может, турис-
ту также возвращаются деньги.

НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ

ЛИКБЕЗ «КП»
Чартерный рейс - перелет, который 

заказывает у авиакомпании туропе-

ратор или, например, футбольная 

команда по арендному (чартерному) 

договору. Обычно чартеры запускают 

на популярные курорты. Причем не-

редко на те, куда прямых регулярных 

рейсов нет, только со стыковками. 

Полеты могут планировать как на 

весь сезон, так и на конкретные да-

ты  - например, только на майские 

праздники.
Как правило, билеты на чартер вхо-

дят в состав пакетного тура. Но мож-

но приобрести их и отдельно - сейчас 

уже не только у туроператоров, но и 

на сайтах, продающих авиабилеты.

Понять, регулярный рейс или чар-

тер, очень просто. Если в номере 

рейса три цифры, он регулярный (на-

пример, SU331). Если четыре - чар-

терный (например, U6 3597).

КСТАТИ
   Футбольные исключения

Многие фанаты прилетели на чемпионат мира в Россию из своих стран 
футбольными чартерами. Такими же возят команды и болельщиков между 
городами, где играют матчи. Правительство РФ на время чемпионата до-
пустило иностранные авиакомпании на закрытый обычно рынок внутренних 
перелетов. А поскольку футбол идет в разгар сезона отпусков, иностранцам 
разрешили выполнять и обычные чартеры по заказу российских туропера-
торов. При условии, что у наших не будет хватать самолетов (к рейсам со 
сборными и болельщиками такого требования нет). Пока за подмогой обра-
щаться не пришлось, отечественные перевозчики справляются с объемами. 

О ЧМ-2018 - на > стр. 14 - 15.

Ив
ан

 В
ИС

ЛО
В

Под крылом самолета о чем-то поет тот, кто... не попал в самолет.

Чартерные рейсы: 
В чем подвох?

СТАТИСТИКА
Больше всего чар-

теров летом-2018 старту-
ет в Турцию, на втором месте 

черноморские курорты России 
(Симферополь, Сочи, Анапа), да-
лее - Греция, Болгария, Кипр, 

Италия, Испания, Тунис и 
Черногория.





13Россия
www.kp.ru

03.07.2018случай

Была лошадь с разры-
вом прямой кишки. Она 
тремя копытами в моги-
ле стояла. А мы от нее 
жеребят получили…»

Денис живет здесь же. 
Среди вони, смрада, в 
окружении трупов. Вро-
де как и не пахнет уже. 
Чем питается? У него 
курочки. Он с детства с 
лошадьми. Образования 
нет, но ведь мама всему 
учила. Сейчас он уберет 
трупы, и снова будет хо-
рошо. Денис рассказы-
вает, как разделывает 
лошадей. Хорошее мясо 
отдает собаке. Осталь-
ное закапывает.

- Знаете, что самое 
важное на ферме? На-
возная куча, - откровен-
ничает он. - Там даже 
кость за полгода исче-
зает. Мне кажется, - он 
понижает голос до ше-
пота, - если закопать 
человека - он тоже ис-
чезнет.

Денис смеется.

ЧТО ЗА ЗВЕРЬ 
ХОЗЯЙКА КОНЕЙ?

Это только поначалу 
местные все валили на 
Дениску. Ну ежу ж по-
нятно, что во всем ви-
новата мать. Мы пред-
приняли несколько 
попыток познакомить-
ся с интересным чело-
веком. Несмотря на то 
что Татьяна Сергеевна 
с утра до ночи продава-
ла ВКонтакте котят, об-
щаться с прессой не 
стремилась. Сняла 
трубку, предложила 
встретиться. После 
чего на связь уже не вы-
ходила.

Может быть, она су-
масшедшая? - терялись в 
догадках зоозащитники. 
Специалисты отрасли 
признались: издеваться 
над лошадьми - особый 
тип наслаждения. Ло-
шадь - мощное, умное 
животное, какое удо-
вольствие - подчинить 
себе сильного.

На форумах конеза-
водчиков фермы Ев-
тушенко не сходят с 
повестки с 2004 го-
да. В то время Татья-
на Сергеевна держала 
свой табун при деревне 
Абрамцево, в Детско-
юношеском спортивно-
оздоровительном ком-
плексе «Чемпион», и 
своих подопечных не 
жалела. «Ваша конюш-
ня внушила ужас…». 
«Зачем крыть живот-
ных, которых нечем 
кормить?.. У лошадей 
разбиты ноги, так как 

они валяются в прохо-
дах». «Впечатлил жере-
бец, который был по-
хож на анатомический 
скелет...» Новая волна 
возмущения пришлась 
на зиму 2006 года, когда 
в Московской области 
похолодало до -37 граду-
сов и «в неотапливаемом 
помещении произошел 
массовый падеж более 
10 голов лошадей».

Под напором обще-
ственного негодования 
Евтушенко пришлось 
поменять дислокацию. 
Но и в Булатникове она 

продержалась недолго. 
До сих пор заводчикам 
вспоминается страш-
ный случай с конем 
Авероном. Жеребец, по 
словам очевидцев, «пре-
вращенный в ходячий 
скелет», провалился в 
поле в сточную канаву, 
где пролежал сутки, по-
ка не умер. Хозяевам не 
пришло в голову вызво-
лить еще живого коня.

А в 2007 году по одно-
му из подмосковных ка-
налов показали жуткие 
кадры, схожие с тем, 
что мы видели в Твер-
ской области. Телеви-
зионщики наснимали 
широкий ассортимент 
мертвечины. Но ни 

передачи, ни обраще-
ния зоозащитников  
не возымели действия. 

«НАС НЕЛЬЗЯ 
СУДИТЬ»

Нынешняя скотобой-
ня в Нелидове обошлась 
хозяйке всего в 10 тысяч 
рублей штрафа. После 
хайпа в соцсетях мест-
ные службы сами прие-
хали, провели обеззара-
живание, вырыли яму. 
Бывали ли на ферме 
надзорные органы и как 
позволили хозяйке до-
вести участок до такого 
состояния - не уточни-
ли. От чего умерли жи-
вотные - не сказали. 

Версия конезаводчи-
цы местному телекана-
лу: случилось «странное 
стечение обстоятельств» 
- сын ушел в город, по 
возвращении обнару-
жил, что три лошади 
лежат в деревьях у ручья 
кверху брюхом. Трупы 
не были убраны, пото-
му что утилизировать 
их непросто. При этом 
происхождение осталь-
ных тел лошадей, телят 
и коз хозяйка не про-
комментировала.

- Не осуждайте. Лучше 
помогите ей, - говорит 
Людмила Малиновская, 
коллега конезаводчицы.

Татьяна Евтушенко - 
ветеринар, окончила 
с красным дипломом 
техникум, с детства 
бредила лошадьми. Но 
к ее выпуску конезаво-
ды были разрушены, 
специалисты уже ни-
кому не нужны. Лишь 

самые сильные решили 
продолжать начатое. Та-
тьяна придумала способ 
увеличения поголовья - 
выкупала старых кляч, 
покалеченных лошадей.

Тот, кто думает, что 
на разведении лошадей 
можно неплохо нагреть 
руки, - ошибается. На 
содержание лошади в 
год уходит 150 тысяч 
рублей. Чтобы выйти в 
ноль, родившегося же-
ребенка нужно продать 
за 150 тысяч. Но они ни-
кого не интересуют.

- Возраст лошадей для 
продажи минимум два 
года. Оптимальный - 
трех-четырехлетка и уже 
объезженная, - расска-
зывает Малиновская. - 
Продать такую лошадь 
по себестоимости не-
возможно, только в 
минус, хорошей ценой 
считается 250 - 300 ты-
сяч рублей. Деньги при-
носят разве что прокат 
и постой. Но какой по-
стой в глуши? 

Полукровки, которых 
разводит Евтушенко, - 
это спортивные лошади: 
конкур, выездка, трое-
борье. Они не вызывают 
большого интереса у пу-
блики, хотя именно они 
участвуют в Олимпиаде.

- На законодательном 
уровне спортивных ло-
шадей нет в природе. 
Чистокровные, участву-
ющие в скачках, полу-
чают дотации, для них 
проводятся испытания. 
А про нас все забыли, - 
сетуют заводчики.

Отсюда и родилось 
это: мы последние мо-
гикане. Не будь нас, 
отрасль загнется. Нас 
нельзя судить.

ЭПИЛОГ
Запретить живодеру мучить лошадей невозможно. 

Зоозащитная статья «О жестоком обращении с живот-
ными» не работает. Доказать факт жестокого обращения 
в отношении лошадей и прочих сельскохозяйственных 
животных - по своей сути мясных - почти невозможно. 
Существует статья 241 - «выкуп животных при ненад-
лежащем обращении с ними». Но она ориентирована 
на домашних питомцев. Как говорят зоозащитники, 
большинство «активистов» сливаются, когда наступает 
неприятная часть сбора средств на выкуп…

Я расстроилась. А члены общественной организации 
«Нелидово» удивились:

- Неужели думали, что-то изменится? 
Чтобы развеять мою печаль, общественники решили 

показать город. Парк, огромную недостроенную церковь. 
И памятник Ленину и Горькому. Ильич с Максимычем, 
приобнявшись, смотрят в светлое будущее.

- Лошадь мертвая лежит, Владимир Ильич.
- Хорошо-то как, Алексей Максимыч.
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По разлагающимся телам лошадей, телят и коз бродят их еще живые 
сородичи - эти несчастные козы больны, обезвожены и недоены.

Стремясь сделать как 
лучше, мы сами не заме-
чаем, как становимся чу-
довищами. В навозе, вы-
валенном на нас жизнью, 
растворяется не тело, а ду-
ша. В какой момент предан-
ная своему делу женщина 
стала живодером? Может 
быть, когда умер муж, оста-
вив с двумя маленькими 
детьми. Или когда кинули 
коллеги - пока приходила в 
себя, они набивали карма-
ны деньгами, полученными 
на прокате лошадей, забы-
вая платить за корма и обе-
спечив хозяйке миллионные 
долги. А может, когда не-
доброжелатели устроили 
травлю, дабы оттяпать ме-
стечко в Абрамцеве, куда 
уже потянулись кататься на 
лошадях? Она не опускала 
рук. Влезала в новые долги, 
покупала новых животных. 
А жизнь глумилась. На оче-
реди поджидала тяжелая 
болезнь, за которой после-
довали операция, инвалид-
ность. Может быть, тогда 
человек начал обходить 
обычные человеческие за-
преты?

Коллеги рассчитали. На 
содержание животных Ев-
тушенко нужно в месяц по-
рядка полумиллиона рублей. 
Денег взять неоткуда - на 
сайте судебных приставов 
можно ознакомиться с ши-
роким перечнем ее долгов. 
От корма для животных хо-
зяйка отказалась, оставив 
их на вольных хлебах. От 
помощи со стороны - тоже, 
оставив следить за табуном 
малахольного сына. И пре-
красная идея - выращивать 
идеальных лошадей - пре-
вратилась в чудовищную 
профанацию.

Виноватых нет - и одно-
временно виноваты все. Ви-
новата жизнь, сломавшая 
умного и талантливого че-
ловека. Виноваты мы - то, 
что нужна помощь, было 
понятно давно. Но жители 
деревни мирились с проис-
ходящим. Однако при обо-

юдной вине у каждого есть 
своя мораль.

- Татьяна, ты не справля-
ешься с табуном. Почему 
не откажешься от лоша-
дей?  - не раз спрашивали 
ее друзья.

- Все, что я делаю, - делаю 
ради Дениса, -  она призна-
валась друзьям, что не раз 
и не два спрашивала у сына, 
интересно ли ему этим за-
ниматься. Он отвечал - ин-
тересно.

А Денис? Он мог уйти, не 
мучить ни себя, ни лошадей. 
У него своя мораль:

- Эти лошади пошли бы 
на мясо. А так  они умирают 
своей смертью.

Но и мне есть чем отве-
тить. Один известный лите-
ратор говорил: хороший пи-
сатель измеряется не только 
тем, что он написал, но и 
тем, чего он не написал. Так 
и человек измеряется сум-
мой его поступков. Не имея 
возможности содержать 
лошадь, не нужно заводить 
ее. Это и будет поступок. 
Гораздо лучше, чем бросать-
ся оправданиями, что кони 
слишком много едят.

После нашего визита на 
ферму местный телеканал 
снял в целом бодрый ма-
териал. Трупы вывезены. 
Хозяйка заплатит штраф. 
Лошади никакие не худые и 
останутся при ней. От чего 
они умерли - неизвестно. По-
пытки выяснить что-то боль-
шее успехом не увенчались. 
Несколько раз мы обраща-
лись в Минсельхоз и отсы-
лали официальные запросы.

- Ах, вы про Евтушен-
ко,  - протянула пресс-
секретарь.  - Обращайтесь 
по месту. В Тверскую об-
ласть.

- Но там не берут трубку 
и не отвечают на письма.

- Да, мы в курсе, они 
не очень любят разгова-
ривать,  - пресс-секретарь 
пообещала ответить на во-
просы, попросила прислать 
два письма и трубку больше 
не снимала.

Видео 
интервью 

с сыном 
хозяйки 

фермы Денисом 
Евтушенко смотрите 

на сайте

Лошадиный    Освенцим

Программу «Особый случай»  
слушайте по будням с 16.05  

на Радио «КП».

КОНИ ПРИВЕРЕДЛИВЫЕ

Чья мораль моральнее
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Еще больше фото и видео,  
которое мы сняли в очереди к Мавзолею,  
смотрите на сайте

Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ,  
Денис КОРСАКОВ

Огромная очередь интуристов в Мав-
золей в дни чемпионата мира потрясла 
наших корреспондентов. Они решили 
в ней постоять, чтобы понять - чем 
вождь пролетариата так привлекает 
любителей футбола?

Кажется, в Москве иностранцев 
сейчас больше, чем коренного населе-
ния. Особенно в центре. В иностран-
ных путеводителях главной досто-
примечательностью русской столицы 
указан Кремль, второй - собор Васи-
лия Блаженного, а третьей - Ленин’с 
Тум. В смысле «Гробница Ленина», 
как они называют Мавзолей. В оче-
реди, которая уже заворачивалась в 
три витка, нам пришлось простоять 
час пятнадцать минут. Хотя, казалось 
бы, в Пушкинском музее и экспона-
ты подревнее найдутся, и даже по-
койница какая-то из греко-римского 
периода имеется… Нет, интуристам 
Ленина подавай!

«КРУГОМ ГУЛЯНьЯ,  
А ПОСРЕДИ - УСОПШИЙ»

Перед нами группа интеллигентов 
из Сингапура. Некоторые в очках. В 
самых толстых очках спрашивает: 

- А Сталин там ведь тоже?
- Нет, - говорим, - но Сталин рядом, 

только в земле. 
Позади муж и жена из Аргентины - 

лет по тридцать пять. Жена говорит: 
- Мы вчера в Кремле были, красота 

- ни с чем не сравнить. Вот эти старин-
ные церкви ваши - главное сокровище. 

Ленина они хотят поглядеть, «потому 
что церкви у нас создали ощущение 
тайны, мистерии. Ленин - продолже-
ние этого. Кругом гулянья, а посреди 
- усопший. Аж мурашки по коже». 

А вы говорите, Ленин и церковь не-
совместимы!

Джеймс и Райан - из Новой Зелан-
дии. На вопрос о Ленине отвечает: 

- Я фанат истории. Мы давно мечта-
ли о России. И поехали сюда, пользу-
ясь привилегиями болельщиков, пото-
му что им легче получить российскую 
визу. Вчера были в Кремле, сегодня 
тут... Многослойность русской исто-
рии - вот что завораживает! Красная 
площадь - уникальное место. Здесь 
символы всех веков. Пятнадцатый, де-
вятнадцатый, двадцатый... Ленин - это 
больше чем исторический герой. У вас 
есть Петр Великий и Иван Грозный, а 
Ленин - и великий, и грозный.  

«Грозный» у них звучит как «ужас-

ный» (англоязычные историки «гроз-
ный» перевели как terrible). 

Дидье и Жан-Поль - из Парижа и 
Марселя. За пять дней они посетили 
Кремль, ГМИИ им. Пушкина, музеи 
Толстого и Достоевского. Ленин у них 
на десерт: охота поглядеть, каков этот 
дядя, который ввел в заблуждение всю 
Россию и даже частично Францию. 

- У нас раньше было много комму-
нистов, теперь их, конечно, совсем не 
осталось… В СМИ говорится, какая 
опасная Россия, как бедно живут лю-
ди. А это совсем не так. Здесь чудесно. 

Казалось, что от Ленина, как от ора-
кула, они ждут какой-то окончатель-
ной правды - кто прав: французские 
газеты или их собственные глаза. 

КИТАЙЦЫ СРАВНИВАЮТ  
НАШЕГО ВОЖДЯ СО СВОИМ 

Следующий француз, которого Да-
рья выхватила взглядом из очереди, 
был юноша на вид лет восемнадцати, 
однако с окладистой бородой. 

- Как вы здесь оказались?
- Мой папа отошел ненадолго, - 

нервно отвечал парень. 
И тут явился его папа. «Кто это?» - 

спросил он сына сквозь зубы, зыркнув 
на Дарью жутким взглядом. Папа явно 
начитался газет. Интересно, за кого он 
ее принял: за проститутку? Торговку 
органами? Агента ФСБ? 

Наша очередь почти подошла. И тут 
перед нами внедряются две барышни 
лет двадцати пяти, как-то просочив-
шиеся между турникетами. Они игриво 
влезают вперед, мы не против. Видя 
такое нахальство, за девчатами устрем-
ляется случайный китайский стари-
чок. К старичку бросается охранница 

Мавзолея с восклицанием: «Да куда 
ж он прет!» Девочек она не заметила. 
Дед смиренно останавливается в про-
рехе между турникетами и улыбается. 
Китайцев в нашей очереди множе-
ство. У них есть своя мумия - любимого 
председателя Мао. Как рассказал наш 
коллега, к ней едут на поклон со всех 
уголков огромного Китая, за большие 
деньги покупают пластиковые цветы, 
потом горы сувенирной продукции…  
И в Китае мавзолей Мао Цзэдуна - 
процветающее предприятие. Злые язы-
ки, конечно, сплетничают, что там не 
только цветы пластиковые, а и сам 
Мао - восковая кукла, но их наверняка 
клеймят позором!
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Иранский болельщик так рад 
войти  в Мавзолей, словно 

ждал этого всю жизнь.

«Петр был Великим, Иван - Грозным. 
А Ленин - и грозен, и велик!»

НА ПОСОШОК 

Знакомьтесь 
у Мавзолея

В гостях у Ленина хорошо. Когда 
мы во тьме, спотыкаясь, выходили из 
Мавзолея, Даша тихо сказала: «Боже, 
а Ленину-то как хорошо, прохладнень-
ко!» (как известно, Ленин может жить 
только во мраке и при температуре 
около 15 градусов). 

На выходе посетители делятся впе-
чатлениями. 

Мексиканец Родольфо: «Я немнож-
ко разочарован: только руки и голова 
- вот все, что мы увидели!»

Испанец Гонсало: «Ленин - самое 
интересное, что я увидел в Москве. Я 
представил его себе живым челове-
ком. Он явно меньше меня ростом». 

Аргентинка: «Зачем я пошла в го-
сти к Ленину? Потому что он был 
таким… (она долго подбирает слово) 
пауэрфуль (могучим)!»

Русские девушки вполне могли бы 
найти здесь судьбу. Как говорит Да-
рья, «пока я стояла в очереди, срисо-
вала четырех совершенно офигенных 
мужиков, за которых не жаль про-
дать почку. Если бы я не была за-
мужняя сорокапятилетняя старуха... 
В общем, барышни, бросайте свои 
сайты знакомств, бегите в Мавзолей, 
становитесь в хвост и, если вам ней-
мется познакомиться с иностранцем, 
знакомьтесь!»

Очередь  
к месту,  

где 
последний  

приют 
нашел  
вождь 

революции,  
огромна - 

почти  
как  

в советские 
времена.

Дмитрий 
СМИРНОВ

Что будет  
с нами после 
окончания 
футбольного 
праздника?

В учебнике истории напи-
сано, что офицеры русской 
армии, дошедшие в 1813 го-
ду до Парижа и посмотрев-
шие, как у них там чего, вер-
нулись домой, «зараженные 
бациллой свободы». После 
этого восстание декабри-
стов было неотвратимо.

У моего деда, встретивше-
го День Победы на Одере и 
вернувшегося из Германии 

в родную деревню, са-
мым сильным впечат-
лением было: «Там все 
дома каменные, а все 
дороги заасфальтирова-
ны».  И  был вопрос: «А 
у нас почему не так?»

В 2018 году Европа вме-
сте со всем миром пришла 
к нам - пела, пила, плясала. 
И Россия, чтобы все запом-
нили ее доброе лицо, а не 
железобетонный зад, даже 
смягчила законодательство 
- алкогольное и администра-
тивное, показала, что и соби-
раться больше трех на улице 
можно, и песни петь толпой, 
и с полицейскими обнимать-

ся, и много-много чего мож-
но на самом деле. И никто 
не умер от этого, и режим 
не зашатался, и Земля не 
налетела на небесную ось.

Еще чуть-чуть, и эта все-
мирная Европа разъедется 
по домам, обсуждая, как 
клево было в России.

А мы останемся.
И с нами останется во-

прос: а почему в России так 
клево именно БЫЛО?

Почему мексиканцу 
можно перецеловать всех 
девушек-полицейских на 
станции метро, а русскому, 
поднявшему постового на 
руки, срок? 

Почему французам мож-
но на Никольской кругло-
суточно на столбах петь, 
а встань там через месяц 
человек с гитарой, россий-
ским паспортом и тем же 
репертуаром, мы же знаем, 
что может быть.

Почему перуанцам мож-
но лежать на траве у Крем-
левской стены, а пермякам 
нельзя?

Нам, конечно, объяснят, 
что это был карнавал, празд-
ник, месяц, когда перевора-
чиваются обычаи, надевают-
ся те самые венецианские 
маски, что он тем и ценен, 
что проводится раз в 4 года, 

а все остальное время эти 
маски продаются туристам 
как памятный сувенир.

А почему?
Почему мы должны воз-

вращаться оттуда к ново-
стям «депутаты Госдумы 
предлагают запретить»?

Почему такое всем понра-
вившееся человеческое ли-
цо полицейского, объясняю-
щего дорогу бразильянкам, 
должно уйти под забрало 
шлема космонавта?

Почему лицом к ним и спи-
ной к нам?

Ну да, нам останутся до-
роги, аэропорты, гостини-
цы, опыт проведения и все 

такое, но самое главное 
- атмосфера, почему она 
должна уйти?

Если Россия напряглась и 
показала планете, что она 
прекрасна, то пусть она сде-
лает над собой еще одно 
усилие и такой останется.

Это и будет тот самый про-
рыв, про который так много 
говорят и на который соглас-
ны все. 

На самом деле это не Ев-
ропа захватила этим летом 
Москву и еще десяток на-
ших городов, а Россия во-
шла в Берлин, Париж и еще 
два десятка столиц. Мы уви-
дели, мы теперь знаем, что 
у нас может быть не хуже. 

Так пусть будет!

 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Пусть эта новая Россия останется!
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Женский 
взгляд на секс 
с болельщиками.

В нескольких номерах 
«Комсомолки» мы обсу-

дили «Почему наши 
девушки без ума от 
иностранных бо-
лельщиков». Свое 
мнение по этому 

вопросу есть и у спецкора «КП» Улья-
ны СКОЙБЕДЫ.

А мне нравятся иностранные бо-
лельщики.

Когда они идут по центру Москвы, 
черноволосые, шумные, кудрявые и 
сахарные, как итальянцы (спокойно, 
я знаю, что Италия не приехала на 
чемпионат), от них прет 
бешеный сексапил.

И ты на это реагиру-
ешь, если ты не деревяш-
ка. На волосатую грудь, 
на маскулинный запах, 
на иностранную ухо-
женность, на наглость.

Мне сейчас скажут, 
что это моя личная 
история.

Да нет. Давно извест-
но, как наши женщины 
падают перед турками, 
арабами и прочими 
южанами (фильм «Плащ 
Казановы», где Чурикова проводит 
ночь с итальянским жиголо, а потом 
он требует у нее денег, туда же).

Первая причина дамской слабости в 
коленях понятна: южане СМОТРЯТ. 
В отличие от закрытых в собственном 
футляре северян парни с горячей юж-
ной кровью заговаривают на улицах, 
делают комплименты, раздевают гла-
зами, хотят. Граница темпераментов 
проходит по Воронежу: севернее по 
трассе «Дон» - сплошное соблюдение 
личных границ и женщина - друг че-
ловека, южнее - сексуальный объект.

Женщина ОТКЛИКАЕТСЯ на при-
зыв. На рыбье северное: «Вас много, 
а я один, поэтому влезла на каблуки 
и сама-сама-сама», - откликнуться 
не получается.

Ну и второе: я не генетик, но рискну 
предположить, что противополож-
ности (юг - север) должны тянуться 
друг к другу, это физиология, так при-
рода обеспечивает здоровое крепкое 
потомство.

Плюс сегодня женщин притяги-
вает феерическое веселье людей, 
приехавших на праздник-парад-
карнавал, плюс... да, лоск более 
высокого уровня жизни. Америкэн 
бой, уеду с тобой. В ситуации, ког-
да Родина отнюдь не противостоит 
объединенному Западу, а выполня-
ет рекомендации МВФ, не вижу ни-
чего предосудительного в девичьем  
желании лучшей доли и в эмиграции.

Это не проституция, это инстинкт 
заботы о потомстве.

Женщины всегда будут влюблять-
ся в более сильных (сексуально ак-
тивных, богатых), хоть тресните по-

полам, посконные 
патриоты.

А патриоты (вер-
нее, люди, назы-
вающие себя таки-
ми), действительно 
готовы треснуть от 
злости: массовые 
связи россиянок с 
иностранцами вы-

зывают у неудачников в соцсети 
приступ: «Шалавы на Никольской 
продают Родину!!! Бразильские бо-
лельщики спели песню про розовую 
дырку (buceta rosa)!!! Поляки орально 
удовлетворяли болельщицу на лавоч-
ке!» - и главное: «Где эти шалавы были 
всю зиму, когда я хотел… (телесно 
общаться. - Ред.)?»

Давайте честно: порицать беспоря-
дочные половые связи надо целиком, 
а не в зависимости от национально-
сти. Если нельзя с поляками, значит, 
нельзя и с посконным неудачником, 
который хотел всю зиму (безуспеш-
но). Я, между нами, вообще за дев-
ственность до брака, но современное 
российское общество имеет другой 
стандарт, половая жизнь сейчас есть 
условие выхода замуж. Увы и ах, по-
борники нравственности.

А новояз, когда женщин, имевших 
отношения с южанами (по выраже-
нию посконных ублюдков, «черны-
ми»), зовут «чернильницами», - мер-
зость, нацизм и пакость. Инвалидные 
особи великороссов, неспособные 
привлечь самку, истекают ядом и за-
вистью и забрасывают нечистотами 
счастливые интернациональные па-
ры, прикрываясь громкими словами 
о сохранении генофонда.

И только поэтому хочется пожалеть 
будущих маленьких метисов и мула-
тов: им жить рядом с этими дремучи-
ми макаками, которые выместят на 
детях чемпионата всю свою неполно-
ценность, умственную и сексуальную, 
все неудовлетворенные желания.

На самом деле новая кровь - не по-
зор для нации, а ее богатство. Новые 
гены, новые характеры. Да, лучше бы 
папы-болельщики увезли от нас своих 
детей, но в жизни всякое бывает. Бы-
вают и несбывшиеся надежды.

…Однажды я с маленьким сыном 
ехала в автобусе, в салоне с нами вор-
ковала парочка: негр и россиянка.

Когда они вышли (Боже! Спасибо, 
что не раньше), мой мальчик подско-
чил ко мне и, вытаращив от пережи-
ваний глаза, выдохнул:

- Мама! Белая женщина - и ЧЕР-
НЫЙ мужчина!!!

Автобус замер. Все в детстве смо-

трели кинокартину «Цирк» («Смо-
трите! У этой женщины ЧЕРНЫЙ 
ребенок!»).

В звенящей тишине я среагировала:
- Сынок, это хорошо! Будут кра-

сивые дети!
Автобус облегченно грохнул.
Ребенок - это всегда плюс. Пусть 

будет больше желтеньких и краснень-
ких.
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Еще больше  
мнений -  
на сайте

Даешь больше желтеньких 
и красненьких!

- Вот 
это 

мячики!.. 




